

is a la semana y en su
otorgan sin más trámite
el impuesto que
la carne tan cara.
entre estos modos de
en problemas de vital
la chococerfa está
en sitio en ciertas ma-

seña el sistema que des-
cere la Sociedad Nacio-
nalcultura. Los beneficien-
ca espolición lo piden
que pague el impuesto
una echarada, no más;
protegen al impuesto
que le aconsejado que
si o el mate sin dulce,
or segura; los que no
ni el teuco ni las me-
los pobres, lo rogarán
a camisa o los pantalones
ulga más cortos. Y
estilo.

a más considerable, es
la infinitesimal, dividida-
do del los habitantes.
Si se le agregan los
la cuenta sale mejor to-
inconveniente es que
a grandes para que po-
tar estos nuevos cuentos

a señora

DORA DE LICENCIAS
normalistas chilenas
OS NO SON RAZ NER
ESTRA PROTESTA

actividades entre las que
la vida de un pueblo
son y deben merecer
repetir y admiración. Y
vez fuera posible criti-
cármonos jenerales, esa
debe tener contenida juntas
ni la burla.

que es desplazador el
y se desprecio y so-
mimos a quienes en do-
ligna falta tienen, pro-
ranta? ¿No es asunto
del interés infundir fuer-
za de grandeza moral en
sempañan algunas noble-
za?

to y mucho más hemos
! leer lo que la señora
de Liceos de Niñas, ba-
ento dijo de las direc-
ciones de liceos, alu-
normalistas.

en sus palabras:
nto al concepto que me-
s profesoras normalistas,
y las directoras todas
migo: son inferiores al
busca los liceos, como
del pueblo; son nuestras
lavanderas, etc., mui-
ui nobles, mui bien pro-
rata educar en las escue-
las y privadas de amó-
s, pero no para educar
nos.

or lugar, por qué ante-
la señora Sarratea que-
sto lo merecen sólo las
? En su informe no
simo; afirma simplemente
lación está lamentable-
certida en los liceos, etc.
o un olvido que es de
ñudo de cargos tan so-
refuso de d'uma hora,
aciado como desplorable.
tales la señora Sarratea
ceptos eran demasiado
tratándose de las dire-
algunas profesoras, cuya
andora valer más que sus
nos?

dinamos a creer en esto
no contradiciría ha-
a lanzar hirientes espre-
rita una colectividad más
y por más modesta con
rocho a que no se la in-
desprecia. Y mucho meno-
es expresiones vienen de
ibe paga fiscal para inter-
veras por los problemas
cación pública.

síndico el verdadero va-
es expresiones. Proceden
jamas se ha rozado con
lejón de mujeres, de
milde o né, que heroína-
consegrana, cada vez con
ciencia y tesón, a la tra-
sima de la educación pri-
ma son las que elaboran
una fuerza viva de

Progresos obreros

EL CENTRO FOCIL OBRERO DE
MOS S. X-S «EL ARTE»

Hace poco más de un año, que
un grupo de cinco o seis obreros
del barrio Yungai, palpitando el in-
menso perjuicio que ocasionaban
a la juventud obrera las innumerables
cantinas que hay en este
barrio y que constituyan los únicos
centros recreativos del obrero,
hicieron las bases de un Centro
social en donde por la propaganda
y la cultura se atraería a la
juventud obrera, y en vez de las
cantinas disfrutaría de suaves pasa-
tiempos.

La hermosa idea se propagó
y en breve tiempo el Centro era
un hecho. Se arrendó un pequeño
local y un modesto piano y se
iniciaron las clases de baile; los
mismos fundadores trabajaron va-
rias noches indispensables para
la naciente institución. Poco des-
pues se nombró la comisión que
redactaría los estatutos por los
que debía regirse el nuevo centro,
y he aquí que la idea que nació
humilde y pequeña se elevó a
una obra grande y útil.

Aprobados los estatutos, el Cen-
tro recreativo pasó a ser de so-
cios mutuos, y para conseguir
los fines que se proponía, iba a
someter una estudiantes, un ca-
dáramo dramático, un coro de canto,
una sala de lectura, una escuela
nocturna y una academia de baile.
Poco tiempo después, la institu-
ción contaba con más de cuarenta
socios de ambos sexos,
el local se hacia estrecho debido a
su creciente progreso y hubo que
buscan uno nuevo.

Per supuesto, como pasa en to-
da obra que nace en condiciones
modestas, se han presentado en
esta numerosas y serias dificulta-
des; pero todas han sido superadas
mediante un entusiasmo y un te-
sor poco comunes entre nuestros
hombres, a menudo no muy persevera-
do.

Hoy día la institución cuenta
con ciento sesenta socios de am-
bos sexos; mantiene una academia
de baile dirigida por cinco profes-
ores; una estudiantes dirigida por
el conocido y hábil profesor de
instrumentos de cuerdas señor José
López; una clase de dibujo apli-
cado a las industrias, dirigida por
el ex alumno de la Escuela de Artes
y Oficios señor Alfonso Pizarro;
y se inicia la formación del
cuadro dramático y el coro de
canto.

La biblioteca que cuenta ya con
algunos volúmenes, ha la idea de
hacerla popular, por cuanto crea
esta institución que las bibliotecas
populares son las mejores escuelas
del obrero. Las personas puden-
tarse un tanto de la instrucción del
pueblo, barriar una obra digna de
aplauso, donando algunas obras a
esta biblioteca, para ver cuanto
se ha realizado esta hermosa idea.

No hacemos un deber en llamar
la atención de la juventud obrera
de ambos sexos del barrio de Yungai,
hacia esta progresista institu-
ción digna de ser una de las pri-
meras en su género.

Se dan actualmente los pasos
necesarios para pedir al Supremo
Gobierno la personería jurídica,
que permitirá a la institución cum-
plir en todas sus partes el ho-
moso programa trazado.

Amantes sinceros del progreso
obrero, interesados en todo lo que
significa mejoramiento moral, in-
tellectual y material de las clases
trabajadoras, aplaudimos esta obra
de todo corazón, y como un es-
timulo publicamos los nombres de
sus organizadores, que son los se-
ñores: Carlos Narváez, Alberto
Céspedes, Honorio Santis, Agustín
Jáuregui, Carlos A. Cabillós, An-
tonio Salinas y Luisa Morales.

BIBLIOTECA DE «EL CHILENO»

Acaba de aparecer:

Las Tomadas de la Vida

Reos Libertos de Waterford
(sin denominación).

Dicenmos, a la ligera, la obra

de algunas de esas sociedades.

En la Belfast Prison Gate Mis-
sion para hombres fueron admis-
tos durante el año 1901, 73 hom-
bres y 19 abandonados. Solo en
ese año de 3, que vivieron que
ser arrojados de la casa por mala
conducta, los demás no causaron
muerte alguna; 57 obtuvieron
trabajo por intermedio de la Mis-
sion, 6 fueron enviados a sus ho-
gares, 2 enrolados en el Ejército
y 3 condujeron al hospital. Así
como un 76% ha sido devuelto a
la vida que llamamos honrada. La
Mission proporcionó ese mismo
año 3,095 alojamientos de noche
para los recién salidos de la pri-
sión.

La Sociedad Católica de Reos
Libertos, para mujeres, de Dublin,
tuvo, durante 1904, a 47 niñas, de
las cuales 5 emigraron al Canadá;
9 se emplearon en Irlanda, 12 en
Inglaterra, 1 murió, 6 fueron en-
viadas al exterior en comisión de
la propia sociedad, 3 volvieron a
sus hogares y las demás abando-
naron la casa por propia decisión.

(*) Estos datos los da, con grandes
elijos para tales sociedades, el vi-
ernes-éptimo Report of the General
Prisons Board, Ireland (1901-1905).
La Sociedad de Limerick con-
siguió devolver a la actividad nor-
mal 36 reos libertos. La memo-
ria del secretario de esa associa-
ción da cuenta de un protegido,
ebrio consuetudinario, que fue arro-
jado del Reformatorio de Ennis,
y que se rehizo enteramente
gracias a la emigración al Canadá,
ayudado por la Sociedad.

Recorriendo el informe de que
tomamos estos datos, se nota des-
de luego la radical diferencia en-
tre el procedimiento penitenciario
de Irlanda y el que seguimos aquí.
si es que alguno se sigue. ¿Quién
se ha preocupado alguna vez de
dar cumplimiento a la ley de ale-
holes, que dispone la creación de
Reformatorios para Ebrios? Y cu-
mo es posible que sigamos aten-
tando contra nuestra propia segu-
ridad al no emprender la reforma
total de nuestro modo de pena?

Pero si seguimos creyendo en
el fetiche de la pena! Los ameri-
canos hacen y escriben cosa mu-
diversa desde más de un siglo
atrás.

En *The Journal of Prison Disci-*

pine and Philanthropy, de Penney-

van, se encuentran con mucha

frecuencia afirmaciones como ésta:

Por gravo que sea un delito,
*lo que ante todo reclama es trati-
miento, no castigo, pues así logra*

reinos estimar bien pronto las

causas conjeadoras de crímenes.

La sociedad se perjudica cuan-

do, en vez de mejorar al delincuen-

te, al limitar castigarlos.

En una publicación de la Ho-
ward Association, de Londres, se
lee: «Los estados norteamericanos
nos demuestran los beneficiosos
efectos que se obtienen cuando

se considera que la misión del
Estado con los delincuentes, no

consiste en castigarlos, sino en
emprender una obra completa para

facilitarles su reforma, en el más

amplio sentido.

En el Report para 1904, de la
Howard, se lee: «Los recientes

esperimentos hechos en América
y el éxito del Elaborant System (1)

en Inglaterra, han demostrado que
una porción considerable de los

delincuentes jóvenes pueden ser

reformados y convertidos en cui-

dadanos honrados.

No creemos que con un buen
sistema de Reformatorios esté todo

hecho. La criminalidad es fenó-

meno que arrastra de más fondo;

para llegar a sanearlo es preciso

penetrar en las entrañas íntimas de

la sociedad. Para algo hemos de

hacer primero para no sufrir más

esta vergüenza de estar produciendo

anualmente decenas de mi-

les de criminales.

Tendremos algún dia un Mi-

nistro valeroso que se resuelva a

estudiar el problema?

LUIS ROSS.

“El Chileno”

4 diciembre 1905

Nº 2060 / OBR 96